المحاضرة الثامنة
الضمائر
الضمائر
قواعد مهمة تتعلق بالضمائر
1. ضمائر الرفع المنفصلة ( أنا، أنت، هو، … ) تكون غالباً في محل رفع مبتدأ . 
مثل :       أنا مجتهد 
أنا : ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ .
مجتهد : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .
2. ضمائر النصب المنفصلة ( إياي، إياك، إياه ) تكون غالباً في محل نصب مفعول به مقدم . 
مثل : 	 " إياك نعبد " 
إياك : ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به مقدم . 
نعبد : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة، والفاعل مستتر وجوباً تقديره ( نحن ) . 
3. ضمائر الرفع المتصلة ( تاء الفاعل … ) تكون في محل رفع فاعل، مثل : قمت، أو نائب فاعل، مثل : ضُرِبوا، أو اسم كان وأخواتها، مثل : كانوا . 
4. الضمائر المتصلة المشتركة بين النصب والجر لها أحوال :  أمثلة :  
·    جاء الذي أكرمني 
      جاء : فعل ماض مبني على الفتح . 
      الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
      أكرمني : أكرم : فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو ). النون : للوقاية        الياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به ؛ لأنه متصل بفعل . 
	 والجملة الفعلية ( أكرمني ) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
·  شكرتكم لأنكم أصدقائي 
     شكرتكم : شكر : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل . 
     التاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
     الكاف : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . 
     لأنكم : اللام : للتعليل . أن : حرف توكيد ونصب، تنصب المبتدأ وترفع الخبر . 
     الكاف : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم ( أن ) . 
     أصدقائي : أصدقاء : خبر ( أن ) مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ما قبل ( ياء ) المتكلم، منع من
     ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة، وهو مضاف . 
     الياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة؛ لأنه اتصل باسم . 
5. ( نا ) المتكلمين تكون : 
	أ. في محل رفع إذا كانت فاعلاً أو اسم كان وأخواتها ( مثل : قمنا ، كنا ) ، أو نائب فاعل ( مثل : 
            ضُرِبْنا ) .   ويمكن معرفتها بأن الفعل معها مبني على السكون . 
       ب. في محل نصب إذا كانت مفعولاً به أو اسم إن وأخواتها ( مثل : ضربَنا الأستاذُ ، إنَّنا مجتهدون ) . 
	  ويمكن معرفتها بأن الفعل معها مبني على الفتح . 
       ج. في محل جر إذا اتصلت باسم ( مثل : كتابنا ) أو حرف جر ( مثل : بنا ) 
تطبيقات
حدد الضمائر وأنواعها ومحلها من الإعراب فيما يلي :
قال الله تعالى : إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللهِ وَالْفَتْحُ (1) وَرَأَيْتَ النَّاسَ يَدْخُلُونَ فِي دِينِ اللهِ أَفْوَاجاً (2) فَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَاسْتَغْفِرْهُ إِنَّهُ كَانَ تَوَّاباً (3) 
قال رسولُ الله - صلَّى الله عليهِ وسَلَّمَ - : ما أكرمَ شابٌ شَيخاً لِسِنِّهِ إلا قَيَّضَ الله لهُ مَنْ يُكْرِمُهُ عِندَ سِنِّهِ .
قال الشاعرُ :      قُمْ لِلْمُعَلِّمِ وَفِّه التبجِيلا       كادَ المعلمُ أن يكونَ رسولا
ومِنْ حِكَمِ السّابقينَ :  الدُّنيا غَدَّارةٌ غَرَّارةٌ ، إِنْ بَقِيتَ لها لم تَبْقَ لك .
الضمائر المتصلة المشتركة بين النصب والجر لها أحوال :

		                                  فعل : تعرب في محل نصب مفعول به .
 (
  
   
إذا اتصلت
 
 
بـ
ـ
)         ياء المتكلم		                   مثل : أكرمني، أكرمتك، أكرمته .
        كاف الخطاب	                  اسم : تعرب في محل جر بالإضافة .
         هاء الغيبة		                   مثل : ربي، ربك، ربه .
		                                  حرف	 جر : فتكون في محل جر .
				                               مثل : لي، لك، له . 
			                                     نصب: فتكون في محل نصب.
				                               مثل : إني، إنك، إنه .
 

المحاضرة التاسعة
العلم
  عناصر المحاضرة 
· تعريف العلم .
· أقسام العلم باعتبار لفظه .
· أقسام العلم باعتبار دلالته .             
العلم 
تعريفه  :  هو ما وضع لمسمى معين ينتقل إليه الذهن حالاً
             سواء سمي به إنسان         مثل :         محمد 
                            أو بلد          مثل :        الأحساء
                            أو حيوان     كأن سميت حصانك : الأبلق  . 
أقسامه : 
أ. ينقسم  باعتبار لفظه إلى أربعة أقسام هي : 
  1. مفرد : مثل : زيد ، خالد . 
  2. مركب إضافي :  ما تكوَّن من مضاف ومضاف إليه .
      مثل :    جاء عبد الله 
                عبد : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف . 
	        الله : لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
   3. مركب مزجي : ما تركب من كلمتين مزجتا فصارتا كلمة واحدة .
                         وينقسم في الإعراب إلى قسمين : 
	             ـ  ما كان مختوماً بـ( ويه ) فهذا مبني على الكسر .
                           مثل :            جاء سيبويه 
   سيبويه : فاعل مبني على الكسر في محل رفع . 
   ـ  مالم يكن مختوماً بها، مثل : بعلبك، فيعرب إعراب الممنوع من الصرف . 
 4. مركب إسنادي : ما تركب من جملة كاملة .
                        وهذا يعرب بحركات مقدرة على آخره يمنع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحكاية .
                        مثل : جاء تأبط شراً 
          تأبط شراً : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحكاية . 
ب. ينقسم  باعتبار دلالته إلى ثلاثة أقسام هي : 
              اسم : مثل : عمر ، فاطمة . 
              كنية : وهي ما صدر بـ( أب أو أم أو ابن ) .
                      مثل : أبو هريرة ، ابن عباس . 
              لقب : وهو ما أشعر بمدح ( مثل : الصدِّيق ) 
                                    أو ذم ( مثل : الأعشى ) . 
تطبيقات
حدد الأعلام في النص التالي ، وبين نوع كل علم : 
قال ابن خلكان في كتابه وفيات الأعيان : كان ابن العميد أبو الفضل محمد ابن الحسين، وزيرَ ركنِ الدولةِ بن بويه بمدينة أرجان، كان في الأدب الكتابة أوحد زمانه، وكان يسمى الجاحظ الثاني . 
قال الثعالبي في كتابه ( اليتيمة ) : بدئت الكتابة بعبدالحميد وختمت بابن العميد . 

المحاضرة العاشرة
اسم الإشارة
اسم الإشارة 
أسماء الإشارة هي : 
	هذا      ( للمفرد المذكر )		   هذه    ( للمفردة المؤنثة ) 
         هذان    ( للمثنى المذكر )	            هاتان  ( للمثنى المؤنث ) 
         هؤلاء   ( لجمع الذكور والإناث ) 
         هنا      ( للمكان القريب )	            هناك   ( للمكان البعيد )
· رأيت هاتين المرأتين 
	هاتين : الهاء : للتنبيه .
          تين : اسم إشارة مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى . 
         المرأتين : بدل منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى . 
· مررت بأولئك الناس 
	أولئك : أولاء : اسم إشارة مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر . 
         والكاف : للخطاب . 
         الناس : بدل مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
ملاحظات : 
1.  الهاء الموجودة في أوائل أسماء الإشارة ليست من نفس الاسم 
      بل هي زائدة للتنبيه .
                       مثل :	ذا 	              هذا 
			         ذان	              هذان 
			         أولاء 	              هؤلاء 
2. المشار إليه له رتبتان :      قريب       و       بعيد 
    فالقريب يشار إليه بالاسم مجرداً من الكاف واللام ، سواء كان مع الهاء أو بدونها .
              مثل : ذا = هذا ، أولاء = هؤلاء ، ذان = هذان . 
    والبعيد يشار إليه باسم الإشارة مع اللام والكاف مثل : ذلك ، تلك
                                    أو مع الكاف فقط  مثل : ذاك ، أولئك
                     قريب                              بعيد 
                   هذا ، ذا                          ذاك ، ذلك
3. يشار إلى المكان القريب بـ : هنا ، ههنا .
         وإلى المكان البعيد  بـ : هناك ، هنالك .
    ويكون في محل نصب ظرف مكان غالباً . 
    مثل :            وقفت هناك 
          وقف : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل .
          التاء : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .	
          هناك : اسم إشارة مبني في محل نصب ظرف مكان . 

المحاضرة الحادية عشرة
الاسم الموصول
الاسم الموصول 
الأسماء الموصولة هي : 
	الذي    ( للمفرد المذكر )	         التي            ( للمفردة المؤنثة ) 
	اللذان   ( المثنى المذكر )		اللتان          ( للمثنى المؤنث ) 
	الذين    ( للجمع المذكر )	         اللاتي، اللائي  ( للجمع المؤنث ) 
         الألى    ( لجمع الذكور والإناث ) 
كيفية إعرابها : 
 جميع الأسماء الموصولة مبنية ماعدا ( اللذان، اللتان ) فإنها تعرب إعراب المثنى . 
	أمثلة :	      قام الذي أكرمني 
	       الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
	              أكرمت اللذين احترماني 
	      اللذين : اسم موصول مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى . 
                      سلمت على اللائي دخلن عليّ 
	اللائي : اسم موصول مبني على السكون في محل جر بحرف الجر . 
	دخلن : دخل : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة . 
	        ونون النسوة : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 
	عليّ : على : حرف جر . 
		 والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحرف الجر . 
	   وجملة ( دخلن عليّ ) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
ملاحظة : 
    الجملة التي تأتي بعد الاسم الموصول وتوضح معناه تسمى صلة الموصول ،     ولا محل لها من الإعراب . 
    ففي الأمثلة السابقة : 
          الجمل : ( أكرمني ) ، ( احترماني ) ، ( دخلن علي ) 
    بعدَ أن تُعْرِب أجزاءها مِن فعل وفاعل وغير ذلك تقول : 
    والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
فائدة : 
من الأسماء الموصولة أيضاً : ( من ، ما ) إذا كانتا بمعنى الذي أو إحدى أخواته . 
فمثلاً : 
	    جـاء  من  أكرمني	     أي : جــاء الذي  أكرمني . 
	    أعجبني  ما  كتبته	        أي : أعجبني  الذي  كتبته . 
	    جاءتني  من  نجحَتْ	        أي : التي  نجحت . 
	    الجائزة  لمن  فازوا	        أي : للذين فازوا . 
             فيعرب هذان الاسمان إعراب الأسماء الموصولة . 
مثال :	   المسلم من سلم المسلمون من لسانه ويده 
	   المسلم : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
	   من : اسم موصول بمعنى الذي مبني على السكون في محل رفع خبر . 
	   سلم : فعل ماض مبني على الفتح . 
	   المسلمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم . 
	   من : حرف جر . 
	   لسانه : لسان : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
	   والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة . 
	   ويده : الواو : حرف عطف . 
		   يد : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
		  والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة . 
	    وجملة ( سلم المسلمون … ) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 

المحاضرة الثانية عشرة
تطبيقات إعرابية
تطبيقات إعرابية
· " ورفع أبويه على العرش "
رفع : فعل ماض مبني على الفتح، 
       والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو ) . 
أبويه : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى ، وهو مضاف .
والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة . 
على العرش : على : حرف جر . 
العرش : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة . 
· " وألق ما في يمينك "
ألق : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة من آخره وهو الياء . 
      والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره ( أنت ) . 
ما : اسم موصول بمعنى الذي مبني في محل نصب مفعول به . 
في : حرف جر . 
يمينك : يمين : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
والكاف : ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة . 
           وشبه الجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
· " والمطلقات يتربصن "
المطلقات : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
يتربصن : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة . 
ونون النسوة : ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل . 
                والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ . 
· " يُعْرَف المجرمون بسيماهم "
يعرف : فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
المجرمون : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم . 
بسيماهم : الباء : حرف جر . 
سيما : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف للتعذر . 
هم : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة . 
· " فقاتلوا التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله "
قاتلوا : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بواو الجماعة . 
وواو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
التي : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به . 
تبغي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل، 
        والفاعل ضمير  مستتر جوازاً تقديره ( هي ) . 
        والجملة الفعلية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
حتى : حرف غاية يُنصَب بعده الفعل المضارع . 
تفيء : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
	     والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هي ) . 
إلى أمر : إلى : حرف جر . 
أمر : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
الله : لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
· " إني ظلمت نفسي "
إني : إنّ : حرف توكيد ونصب . 
والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم ( إنّ ) . 
ظلمت : ظلم : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل . 
والتاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
نفسي : نفس : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها 
                اشتغال المحل بحركة المناسبة . 
والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة . 
         والجملة الفعلية ( ظلمت نفسي ) في محل رفع خبر ( إنّ ) . 
· " وجاء إخوة يوسف "
جاء : فعل ماض مبني على الفتح . 
إخوة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة . 
يوسف : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف . 

المحاضرة الثالثة عشرة
تمارين عامة
تمارين عامة
التمرين الأول  
قال تعالى :  ولقد آتينا داودَ وسليمانَ علماً وقالا : الحمد لله الذي فضلنا على كثير من عباده المؤمنين، وورث سليمانُ داودَ وقال : يا أيها الناس عُلِّمنا منطق الطير وأُوتينا من كل شيء إن هذا لهو الفضل المبين، وحُشِر لسليمانَ جنوده من الجن والإنس والطير فهم يوزعون، حتى إذا أتوا على واد النمل قالت نملة : يا أيها النمل ادخلوا مساكنكم لا يحطمنَّكم سليمان وجنوده وهم لا يشعرون، فتبسم ضاحكاً من قولها وقال : رب أوزعني أن أشكر نعمتك التي أنعمت عليّ وعلى والديّ وأن أعمل صالحاً ترضاه وأدخلني برحمتك في عبادك الصالحين  
اقرأ الآيات قراءة جيدة، ثم استخرج منها ما يلي : 
س . ضميراً منفصلاً وآخر متصلاً وآخر مستتراً، واذكر محالها من الإعراب . 
ج . الضمير المنفصل : وهم ( وهم لا يشعرون ) في محل رفع مبتدأ .
     الضمير المتصل : نا ( وآتينا ) في محل رفع فاعل .
      الضمير المستتر : هو ( فتبسم ) مستتر جوازاً .
س . فعل أمر مبنياً على حذف النون .
ج . ( ادخلوا ) .  
س . فعلاً مضارعاً مبنياً، وبين سبب بنائه، وآخر منصوباً، وبين سبب نصبه .
ج . الفعل المضارع ( يحطمَنَّكم ) مبني لاتصاله بنون التوكيد .
     والفعل المضارع ( أشكر ) منصوب بـ( أن ) . 
س . فعلاً من الأفعال الخمسة، وأعربه .
ج . ( يشعرون ) فعل مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة ،  وواو الجماعة ضمير متصل 
     في محل رفع فاعل . 
س . فعلاً مضارعاً مرفوعاً بضمة مقدرة، وبين سبب تقديرها 
ج . الفعل ( ترضاه ) مرفوع بضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر .
س . عَلَماً، وبين نوعه وإعرابه . واسم إشارة، واسماً موصولاً، وأعربهما .
ج . العلم ( سليمان ) في جملة ( وورث سليمان داود ) وهو مفرد من ناحية  اللفظ، واسم من ناحية الدلالة .
   وإعرابه : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
   اسم الإشارة : ( هذا ) .
   الاسم الموصول : ( الذي ) .
س. ضميراً مستتراً وجوباً، وآخر مستتراً جوازاً .
ج. الضمير المستتر وجوباً ( أنا ) من جملة ( أشكر نعمتك ) .
   والمستتر جوازاً ( هو ) من جملة ( فتبسم ضاحكاً ) . 
س . مفعولاً به ضميراً متصلاً . 
ج. ( الياء ) من كلمة ( أوزعني ) .
التمرين الثاني 
عيِّن الأسماء المبنية والمعربة فيما يأتي : 
1. هذا بيت أخي .
    ( هذا ) مبني ، ( بيت ) معرب ، ( أخ ) معرب ، ( ي ) مبني .
2. أنتم أمل الأمة .       ( أنتم ) مبني ، ( أمل ) معرب ، ( الأمة ) معرب .
3. الدين النصيحة .	 ( الدين ) معرب ، ( النصيحة ) معرب .
4. فاز الذين اجتهدوا . 
    ( فاز ) مبني ، ( الذين ) مبني ، ( اجتهد ) مبني ، ( وا ) مبني .
التمرين الثالث 
خاطب بالعبارة الآتية المفردة والمثنى والجمع بنوعيه، وغير ما يلزم . 
( أنت تأمر بالخير وتحرص على أن تساعد الناس ) 
   أنتِ تأمرين بالخير وتحرصين على أن تساعدي الناس . 
أنتما تأمران بالخير وتحرصان على أن تساعدا الناس .
أنتم تأمرون بالخير وتحرصون على أن تساعدوا الناس . 
أنتن تأمرن بالخير وتحرصن على أن تساعدن الناس .
التمرين الرابع 
مثِّل لما يأتي في جمل مفيدة : 
فعل ماض مبني على السكون .
ذاكرتُ دروسي جيداً . 
فعل أمر مبني على حذف حرف العلة .
ادعُ ربك دائماً . 
فعل مضارع منصوب بحركة مقدرة .
يجب على المسلم أن يخشى ربه . 
فعل مضارع مبني على الفتح .
لأذاكرَنَّ دروسي جيداً . 
مفعول به يكون اسماً من الأسماء الخمسة .
أكرمت أباك . 
( كلا ) معربة بالحركات المقدرة .
أكرمت كلا الطالبين . 
جمع مذكر سالم مجرور مضاف .
مررت بمعلمي المدرسة . 
ممنوع من الصرف مجرور بالكسرة .
صليت في مساجدِ الأحساء . 
اسم موصول معرب .
ساعدت اللذين أكرماني . 
التمرين الخامس 
أعرب ما يأتي : 
* ادع إلى سبيل ربك بالحكمة والموعظة الحسنة .
ادع : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة وهو الواو .
       والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت .
إلى : حرف جر . سبيل : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
ربك : رب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف .
          ك : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة .
بالحكمة : الباء : حرف جر .
الحكمة : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
والموعظة : الواو : حرف عطف . 
الموعظة : معطوف على مجرور ، مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
الحسنة : صفة مجرورة وعلامة جرها الكسرة الظاهرة . 
* وابيضت عيناه من الحزن
ابيض : فعل ماض مبني على الفتح ، والتاء للتأنيث .
عيناه : عينا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى ، وهو مضاف .
والهاء : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة .
من : حرف جر .
الحزن : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
* يعملون له ما يشاء من محاريب وتماثيل .
يعملون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة .
والواو : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
له : اللام : حرف جر .
والهاء : ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر .
ما : اسم موصول بمعنى الذي مبني في محل نصب مفعول به .
يشاء : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .
والفاعل : ضمير مستتر جوازاً تقديره هو .
من : حرف جر .
محاريب : اسم مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف .
وتماثيل : معطوف على المجرور ، مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من  الصرف . 
* ولا تمشِ في الأرض مرحاً .
لا : ناهية جازمة .
تمش : فعل مضارع مجزوم بـ( لا ) وعلامة جزمه حذف حرف العلة .
       والفاعل : ضمير مستتر وجوباً تقديره : أنت .
في : حرف جر .
الأرض : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
مرحاً : حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 

المحاضرة الرابعة عشرة
تدريب على الاختبار النهائي
تدريب على الاختبار النهائي 
· من علامات الفعل المضارع :
1-  قبول ( لن ) .
2-  دلالته على الطلب .
3-  قبول ( ياء المتكلم ) .
4-  دلالته على الوقت الحاضر . 
· أي الكلمات الآتية معربة ؟
1- أَكَلَ .
2- يسمع .
3- الذين .
4- هو . 
· كلمة ( انطلاق ) :
1- فعل مبني .
2- فعل معرب .
3- اسم مبني .
4- اسم معرب . 
· ( الأخوات جلسن ) الفعل الماضي في الجملة السابقة مبني على :
1- الفتح .
2- الضم .
3- الكسر . 
4- السكون . 
· ( جاء أبي ) لم تعرب كلمة ( أبي ) إعراب الأسماء الخمسة لأنها :
1- ليست مضافة .
2- مضافة إلى ياء المتكلم .
3- ليست مفردة . 
4- ليست مكبرة . 
· ( سعيد ، حصان ) ما الذي يجمع منهما جمع مذكر سالماً ؟
1- كلتاهما .
2- الأولى فقط .
3- الثانية فقط . 
4- لا يجمعان هذا الجمع . 
· أي الجمل الآتية تشتمل على ضمير مستتر وجوباً تقديره ( نحن ) ؟
1- سأذاكر دروسي .
2- جلست هناك .
3- سوف نسافر معاً . 
4- هند وصلت متأخرة . 
· ( محمد يحب أبويه ) حدد محل ( هاء الغيبة ) من ( أبويه ) من الإعراب .
1- في محل رفع فاعل .
2- في محل نصب مفعول به .
3- في محل جر بالإضافة . 
4- في محل رفع خبر . 
· كم فعلاً مبنياً في قولك: ( الطلاب المجتهدون يذاكرون دروسهم جيداً ) ؟
1- لا يوجد .
2- 1 .
3- 2 . 
4- 3 . 
· أي هذه الأسماء ليست من أنواع المعارف ؟
1- الضمائر .
2- اسم الإشارة .
3- الاسم الموصول . 
4- المثنى . 
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